
■体育资讯

副刊【体育】本版热线电话：63523314 63581010│ E—mail:ldwbtxy@126.com│校对 张旭│美术编辑刘红颖│本版编辑于彧│２０１７年 9月 21日·星期四12

如何应对国内马拉松办赛新考验？
17日清晨， 北京马拉松完成

了连续第37年鸣枪。 作为国内规
模、 影响力都首屈一指的路跑赛
事 ， 今年北马吸引超10万人报
名， 最终通过抽签才确定3万名
参赛选手。 一名深耕路跑的业内
人士坦言， 北京马拉松就像一面
镜子， 火热之下， 也映射了在中
国刚刚起步的马拉松文化， “复
制号码布” 只是其中一个缩影。

争议：
始于一张 “高调” 合影

北京马拉松 “复制号码布 ”
事件， 始于发在网络跑步论坛的
一组照片。 图片中， 多名选手佩
戴着同一号码布 “蹭跑”。 其中，
三名男选手甚至同时佩戴D0198
号码布合影， 并公然发布网上。
细心网友统计， 至少有5名不同
选手戴着D0198的号码， 现身今
年北马的赛道之上。

事件曝光后， 媒体第一时间
跟进， 有媒体援引了组委会工作
人员的表态： “我们收集到的号
码比这两个 (人) 还要多。 但这
个号码布是谁的， 就他随便造了
一件 ？ 还是别人转让伪造的 ？
不好弄， 暂时也不好说。”

据悉， 北京马拉松组委会对
此事件很重视， 近期将发布声明
回应。 笔者通过与多名马拉松办
赛者深入交流， 了解到 “蹭跑”
在全世界各大马拉松赛其实也时
有发生， 但高调 “晒图” 实在不
可思议。

业内人道破：
极度反感、 威胁办赛质量

阿里体育总编室、 跑步项目

负责人温凤麟是资深跑步爱好
者， 谈到这件事， 他直言对 “替
跑” “蹭跑” 非常反感和厌恶：
“每名参赛者都是买票入场， 理
所应当。 但不能因为名额稀缺，
就动用非常规手段。”

和所有人一样 ， 温凤麟对
“蹭跑者” 在正阳门下高调合影
非常意外： “可能那一刻， 他们
已经忘记了号码布是 ‘复制 ’
的， 这种心态的背后， 体现了对
马拉松和跑步缺乏敬畏， 显得很

无知。”
温凤麟的表态， 代表了几乎

所有合法跑者的心声 。 “蹭跑
者 ” 白白享受着赛事的供给物
资， 更为赛事增添了很多潜在威
胁。 曾经在某次马拉松比赛上，
一名选手中途昏厥， 现场急救时
组委会意外地发现， 昏厥者的血
型与报名者血型不符。 显然， 这
是一例 “替跑” 事件。

每年办赛超过30场的国内知
名路跑公司智美体育副总裁宋鸿

飞认为： “‘蹭跑’ 是对花钱参
赛者的不公平， 是一种盗窃， 应
该被鄙视 。 这种占小便宜的做
法， 实际上是漠视规则， 他们会
干扰大赛的正常检录， 赛后会冒
领完赛者的参赛包和奖牌， 对办
赛质量造成很大影响。”

深层次原因：
马拉松文化的缺失

2016年， 中国田协注册的路
跑赛事328场 ， 保守估计 ， 2017
年这个数字会增加到500场 。 抛
开 “号码布” 事件， 很多马拉松
赛事过后， 赛道上被吃剩的补给
品 ， 赛道旁花坛里的垃圾 ， 和
“马拉松热” 的风潮一起， 值得
所有人深思。

“跑了太多马拉松赛 ， 不得
不说， 有些参赛者对这项运动缺
乏尊重。 他们抱着这样、 那样的
目的， 或为了单纯宣泄， 或只是
肆无忌惮出位博眼球， 太功利。”
温凤麟说。

宋鸿飞坦率地表示， 转让名
额、 复制号码布这种事， 固然在
全球各大赛事都有发生， 但国内
类似事件发生的次数格外多。 北
马组委会一位人士坦言， 他们赛
前就采用了很多办法， 包括制作
防伪号码布等高科技手段介入，
但仍然出现了令人尴尬的一幕。

对此， 一位不愿透露姓名的
业内人一语中的：“类似现象的背
后，是马拉松文化的缺失。中国马
拉松很热，但马拉松文化很冷。 ”

关于马拉松文化， 宋鸿飞以
办赛者的角度出发 ， 分 享 自 己
的 思 考 ： “ 我 们 感 慨 东 京 马
拉 松 的 竞 赛 管 理 充 满 了 人 性
化 ， 但 我 也 深 知 ， 很 多 细 节

不 是 靠赛前的几次培训就能彻
底解决的， 这也需要文化体系和
修养体系的提升。”

未来：
国内赛事能否启动联动机制

今年北马开跑前， 一个原本
价值200元的参赛资格， 在网上
二手交易平台已被炒到2000元 ，
这显然不合规定。 火爆的北京马
拉松是中国路跑标杆赛事， 可以
想见， 随着越来越多的赛事着力
打造品牌 ， 北马今年遇到的难
题， 未来很可能成为其他路跑赛
事躲不开的课题。

宋鸿飞认为， 如果各项赛事
联动起来， 可以形成更有力的防
范措施： “希望所有赛事联合起
来， 统一制作出黑名单。 我们愿
意和其他组委会一起， 惩戒钻空
子、 漠视规则、 对办赛造成极大
风险的人， 让违反规则的选手没
有参赛资格。 我们不仅要谴责，
更要惩戒。”

“让违反规则的人心有忌惮，
让遵守规则的人有所保障， 这是
办赛的基本思维。” 他说。

若探寻更深的层次， 在违反
规则的背后， 马拉松文化的层面
之上， 还有 “跑步知识” “跑步
礼仪” 不一而足， 比如科学化训
练、 避免发生伤病， 比如不要光
膀子跑步、 不要在赛道上与他人
抢夺水和饮料。

未来几个周末， 数十场路跑
赛事还将在全国大小城市先后鸣
枪开赛， 在 “马拉松热” 带动中
国体育产业蓬勃发展的背景之
下， 办赛质量如何， 也将成为业
界关注的重中之重。

（中新）

本报讯 （记者 余翠平 ） 近
日 ， 由 丰 台 区 总 工 会 主 办 、
丰 台 科技园区工会承办的2017
年 丰 台 区 职 工 “丰 采 杯 ” 篮
球赛落幕。

据记者了解， 本届联赛得到
了丰台区广大职工的积极响应和

支持， 来自全区各直属基层工会
的20支职工篮球队报名参赛， 参
赛人数达200余人。

经过近8天的激烈角逐， 花
乡地区总工会、 丰台科技园区工
会、 丰台区公安分局工会、 丰台
区直机关工会进入四强。

昨天上午， 由北京市公园管理中心主办的第十二届北京公园健身
操比赛在玉渊潭公园正式开赛， 参加本次比赛的8支队伍经过网上报
名、 层层选拔最终确定。 园方表示， 开展本届健身操比赛旨在通过精
品式服务， 引领更多人加入到全民健身的行列， 为迎接党的十九大胜
利召开营造欢乐祥和的氛围。 本报记者 邱勇 摄影报道

本报讯 北京男篮昨天上午
进行了公开训练， 除了在美康复
的翟晓川和备选外援莫里斯，其
他球员都参加了训练。 训练结束
后， 新援刘晓宇、 重返北京的常
林， 以及北京本土核心方硕接受
了采访，谈到了目前的融入情况，
并展望了下赛季。

刘晓宇今年夏天从上海男篮
转会到北京男篮， 由于今年夏天
在国家队训练和参加亚洲杯，加
上没有参加全运会，所以，刘晓宇
和北京男篮合练的时间不算太
长。 那他融入得如何呢？ “首先从
教练组包括到队友， 其实很多人
都比较熟悉，有当过队友的，也有
当过（我的）教练的，所以说融合
不是什么问题， 主要还是一些默
契和细节需要时间慢慢去适应。 ”
刘晓宇说。

刘晓宇职业生涯时常受到伤
病困扰，目前，他的身体情况如何
呢？对此，刘晓宇表示：“身体状况
挺好的， 他们打全运会的时候自
己有去康复和训练， 球队集合之
后，马上就和球队一起训练了。最
主要还是和球队沟通吧， 一些细
节啊、 掩护的质量啊、 一些时机
啊， 需要比赛去一点点沟通和培
养，作为控卫来说，怎么组织好球
队的进攻，还需要时间。 ”

开始重建的北京男篮目标是
重塑辉煌， 而刘晓宇对于自己也
有目标，“起最大作用帮助球队，

像上赛季一样打满整个赛季，保
持身体的健康， 给球队提供更好
的帮助。 ”刘晓宇说。

刘晓宇是第一次为北京男篮
效力， 但常林不同， 过去就是北
京男篮一员的他， 今年夏天从江
苏重返北京。 起初， 常林已经和
江苏续约， 但江苏考虑到内线拥
挤， 考虑到北京内线缺人和常林
个人的家庭原因， 江苏最终将常
林转会到北京。 但常林这次回到
北京还是让人感觉很突然。 而常
林自己的感觉则是： “我也挺突
然的。” 但这次回来， 常林自知
角色不同于以往， “这次回来以
后角色不一样了， 希望在队里承
担更多的责任， 做更多的贡献。”
常林说。

最近几个赛季， 北京男篮的
内线一直备受外界批评， 如今回
归北京， 常林觉得北京男篮内线
目前的情况如何呢？ “我都回来
了 ， 那肯定……” 常林话音刚
落， 记者就笑成一片。 紧接着，
常林说： “开玩笑， 我们北京队
还是有自己的传统打法吧， 内外
线都融合到一起。”

在近日的抽签体测中， 常林
不幸 “中枪”。 虽然被抽中体测，
但常林并没有特别准备： “不用
特别准备吧， 一直在训练， 前一
段时间又打了全运会， 劲头目前
不错 ， 所以说应该问题不大 。”
至于折返跑能否一次成功， 常林

说： “跑呗， 滚也得滚下来。 练
了， 这几天跑了跑。”

相比于刘晓宇和常林， 一直
在北京男篮效力的方硕已是 “老
将 ” ， 对 于 新 赛 季 ， 方 硕 说 ：
“有很多的年轻球员和新血液加
入， （我们的球队） 一个是年轻
有活力， 可以对我们新赛季有所
期待吧。 不知不觉自己的担子变
得越来越重了， 希望自己能承担
更多的东西， 希望和新球员更快
的融入吧。 ”

这个夏天， 方硕因为在国家
队训练等原因和雅尼斯的接触时
间不算长， 但经过最近一段时间
的接触后， 了解了雅尼斯体系的
方硕也给出了评价。

“几年前在国家集训队和雅
尼斯教练有过接触， 了解过他的
战术体系， 虽然这个夏天不在球
队， 但等我回来之后， 我看到其
他队友也是在很好的融入和理解
他的战术体系 ， 他作为欧洲教
练， 他的风格会让更多的球员融
入到球队当中 ， 能打得更加团
队， 这对我们来说是好事。” 方
硕说， “这改变了我们之前的一
些打法和风格， 但这对我们全队
来 说 绝 对 是 好 事 ， 我 觉 得 绝
对 应 该延续他的战术和打法 ，
我们之前在全运会的时候已经收
获了一些好的东西， 联赛的时候
更要延续。”

（艾文）

刘晓宇： 融入到北京队不是问题

全民健身舞起来

“丰采杯”篮球联赛落幕


